

### Traditions respectées et bousculées



⌚ 1ier septembre 2024 : 22ème dimanche du Temps de l'Eglise

#### L'évangile de ce jour :

- 1 – le mot tradition s'invite à table !
- 2 – un mot qui éclabousse !
- 3 – Le ni...ni de Jésus ni tout sauvegarder, ni tout rejeter !
- 4 – Il nous pousse à aller au cœur , la vraie pureté !

« Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ?

Quelle tradition ? Manifestement celle de la table et du manger ...

... le retour de marché, le lavage des mains, des coupes, carafes et plats.

On se croirait rendu au chapitre gastronomie et tradition !

Et là ça ne rigole pas ! La tradition française, ce sont aussi les gouts, habitudes prédominants auxquels on tient : l'apéritif, ou plutôt l'apéro., le plateau de fromage, les moules-frites, le pot-au-feu, la raclette, et bien d'autres encore !

Ce sont aussi des gestes et coutumes : on se fait la bise...

Chaque région de France a des variantes dans cette tradition : une, deux, quatre bises...

L'Encyclopædia Universalis donne cette définition :

« La tradition est (...) l'héritage par lequel le passé se survit dans le présent . »

Parler de tradition peut rapidement devenir un sujet épique entre les tenants du « on a toujours fait comme cela » et les adeptes de la nouveauté : « Réinventer aujourd'hui pour créer demain. »

Les pharisiens sont les garants des préceptes de la bible et Jésus et ses disciples prennent des libertés : ça heurte !

Jésus pourrait bien s'inscrire dans cette pensée de Jean d'Ormesson :

« Les traditions sont faites pour être à la fois respectées et bousculées. »

Jésus n'est pas du style à vouloir tout sauvegarder, l'essentiel, et ce qui ne l'est pas.

Il sait que cela mène à un intégralisme, ou à un intégrisme mortifère !

« Je ne suis pas venu abolir la Loi mais l'accomplir ! »

Pareillement il ne jette pas le bébé, « ce à quoi il tient » avec l'eau du bain, « ce qui doit être changé ! »

**La pureté qui est en jeu ici c'est l'aptitude à se rapprocher de Dieu : amour et pardon !**

**Quand on parle de pureté on se réfère souvent à une propreté, notamment la pureté sexuelle ou spirituelle. Mais la pureté biblique celle que Jésus propose est tout autre, c'est une détermination spirituelle sans mélange, un acte préférentiel absolu à Dieu, un cœur entier !**

**L'impureté que Jésus reproche à ses adversaires, c'est « l'endurcissement du cœur » C'est cette dichotomie entre la parole et l'agir, ils disent mais ne font pas : ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi.**

**Les formes modernes qui pèsent sur la vie des groupes ou des communautés nous les connaissons par cœur : c'est « le cœur partagé » entre satiété et envie, entre confort et manque de temps pour échanger avec ses proches ou avec l'autre !**

**La parole n'est que paroles, n'est que mots, n'est que bruit, lorsqu'elle n'est pas notre vie, notre action, notre liberté ; lorsqu'elle ne guide pas notre existence hors de l'impureté. Entendre n'est pas tout. Entendre la parole selon le Christ, c'est la vivre.**

**Saint paul précise :**

**Ne suivez pas les coutumes du monde où nous vivons, mais laissez Dieu vous transformer en vous donnant une intelligence nouvelle. Ainsi, vous pourrez savoir ce qu'il veut : ce qui est bon, ce qui lui plaît, ce qui est parfait. Romains 12:2**

---

### **Évangile (Mc 7, 1-8.14-15.21-23)**

**En ce temps-là, les pharisiens et quelques scribes, venus de Jérusalem, se réunissent auprès de Jésus, et voient quelques-uns de ses disciples prendre leur repas avec des mains impures, c'est-à-dire non lavées. – Les pharisiens en effet, comme tous les Juifs, se lavent toujours soigneusement les mains avant de manger, par attachement à la tradition des anciens ; et au retour du marché, ils ne mangent pas avant de s'être aspergés d'eau, et ils sont attachés encore par tradition à beaucoup d'autres pratiques : lavage de coupes, de carafes et de plats. Alors les pharisiens et les scribes demandèrent à Jésus : « Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ? Ils prennent leurs repas avec des mains impures. » Jésus leur répondit : « Isaïe a bien prophétisé à votre sujet, hypocrites, ainsi qu'il est écrit : Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi. C'est en vain qu'ils me rendent un culte ; les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains. Vous aussi, vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes. » Appelant de nouveau la foule, il lui disait : « Écoutez-moi tous, et comprenez bien. Rien de ce qui est extérieur à l'homme et qui entre en lui ne peut le rendre impur. Mais ce qui sort de l'homme, voilà ce qui rend l'homme impur. » Il disait encore à ses disciples, à l'écart de la foule : « C'est du dedans, du cœur de l'homme, que sortent les pensées perverses : inconduites, vols, meurtres, adultères, cupidités, méchancetés, fraude, débauche, envie, diffamation, orgueil et démesure. Tout ce mal vient du dedans, et rend l'homme impur. » – Acclamons la Parole de Dieu.**

Vendredi 30 Aout 2024